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دآتورآلمة     في عمانCUMERC في Henry Jarecki ال

  
اريد ان ابين في هذا المنبر ان الذي سمعته آان مجموعة من ورشات العمل الناجحة والتي 

  . تأخذك الى البدايات الاولى لجهود انقاذ دارسينا وباحثينا
  

 وعندما 1919في " IIE"عندما تم تأسيس : هناك فعليا ثلاث بدايات يالباحثين ان تأخذ بالحسبان
  .2006 وعندما حضرنا اول مرة الى عمان في 2002في " SRF"بدأت 

  
ولقد عبر احد مؤسسيها وهو وزير الخارجية الامريكية والفائز بجائزة " IIE"تأسست :  1919

نوبل اليهو روت عن أمله بان التعليم الدولي سوف يمنع المعاناة والحروب ، ولكن هذا لم يحدث 
ع ذلك فان اثاره المفيدة لم تؤدي بالواقع الى تفهم اآبر والى  السابقة ، وم90تماما في السنوات 

  .تحقيق المزيد من التقدم والانجازات وبالتحديد من خلال التعليم العالي
  

  :وجدنا انفسنا بالغالب منهمكون في انقاذالباحثين من أمكان الصراع الآتية " IIE"في مسار عمل 
  .الثورة البلشيفية  -1
  .موسولينى  -2
  . منهم على جائزة نوبل21 باحث حاز350اآثر من: لرهت  -3
  .النهضة الهنجارية  -4
  .أزمة العملة الآسيوية  -5
  .ساحة تينامين  -6
  

  :ودائما وآما اوضحت محاضر الاجتماعات القديمة وبواسطة العملية المذآورة
  .من المحتمل ان يحدث الحدث  )أ(
  .سوف نشكل لجنة  )ب(
  .نقاشمن الممكن ان يكون هناك   )ج(
  .من المحتمل ان يلي ذلك جمع الاموال  )د(
  .ومن الممكن ان نشكل برنامج انقاذ  )هـ(
  .ومن ثم من الممكن ان نطبقه  )س(
  . سنة وبنفس الوقت آان الدارسون غالبا في المنفى او ميتين2-1سوف يستغرق ذلك   )ح(
  

د الحاجة اليها، قررنا تشكيل منظمة منفصلة سوف تكون على استعداد عن: 2002وبذلك في 
 واعتقدنا ان البداية سوف تكون بطيئة –وقمنا بتعيين قليل من الموظفين ومتدرب واحد او اثنين 

 قليل من المتقدمين من دولة او دولتين ، وخلال القليل من السنوات التالية استلمنا اآثر من –
 دارس من 140ثر من  دولة وخلال السنوات التالية قدمنا الخدمة الى اآ100 متقدم من 1000

 دولة ، ولقد اآملت انا ودانيلا توا آتابا يصف السنوات الاولى من هذا البرنامج ، وسوف نقدم 42
 آانون الثاني ، وسوف ازود بعض من اوائل 25هذا الكتاب في حفل توقيع في نيويورك في 

 نسخ في مكتبنا 5الباحثين لدينا بنسخ مثل البروفسور عدنان والبروفسور منذر ، وسوف نترك 
في الجمعية العلمية الملكية وسوف نرسل لكل منكم نسخة بواسطة البريد الالكتروني في الاسبوع 

  . نسخ في مكتبنا في الجمعية العلمية الملكية5القادم ، وسوف نترك 
  

 سنوات اصبحت احداث العراق الدرامية تشكل ضغطا اآثر واآثر ، وهذه الدراما 4بعد : 2006
حجم المانيا ، هل سوف نكون مستعدون؟ بالطبع فاننا لم نكن ولذلك يجب ان نتعلم آيفية آانت في 



 – حكومات – مؤسسات –القيام بذلك ، آيف تتم عملية الاختيار؟ آيف سوف يتم التمويل 
  متبرعون آخرون؟

  
الذي  ليس فقط لطلابكم ولكن ايضا آنتم مدرسين لنا ، ما –انتم في هذه المجموعة آنتم مدرسون 

  تعلمناه؟
  

 اثر الاضطهاد -1
 .فقدان الثقة في الحياة وبالنفس  ) أ(
 .حاجة المجتمع الى المحافظة على المهام  ) ب(
 .حاجة الدارسين ليس فقط للدعم الاقتصادي ولكن ايضا الى احساس الانجاز  ) ت(

  
ومن ثم وبصورة حتمية فان الهدف من وجودنا هنا الان هو ليس فقط التعبير عن اعجابنا بكيفية 

آل منكم على الشدائد ولكن ايضا للتعبير عن اعجابنا بالمساهمات التي تقومون بها في تغلب 
  .الحياة الاآاديمية

  
وانني متأثر ايضا بالطريقة التي شاهد بها دارسونا الصورة الاآبر وتغلبوا على الهموم الطائفية 

مع من الدارسين التافهة في التعريف عن انفسهم ورؤية انفسهم اآثر واآثر آعراقيين وآمجت
العراقيين ، وانني انظر اليكم هنا آعراقيين في الاردن وآعراقيين في مصر وآعراقيين في سوريا 

العجيلي ، والكل متحد مرة . وعائدين الى العراق وحتى عراقيين من بغداد مع الشكر لمساعدة د
العراق آمن بما فيه أخرى ، وتدل هذه الوحدة على املنا بان اليوم يمكن ان يأتي عندما يكون 

  .الكفاية لأن يعود الدارسون اليه
  

وانني اعتقد ان العنصر الذي سوف يعزز هذا هو الجهود التي تكلمت عنها مع العديد منكم 
وبالتحديد فانني آمل انكم سوف تشكلون رابطة ، ففي السنة الماضية بدأنا بهذا العمل عن طريق 

عمان حيث قمنا بمناقشة مشروعنا وطلبنا نصيحتكم مؤتمرات الفيديو عن بعد مع دارسين في 
  .بخصوص احتياجاتكم

  
  :ولقد ظهرت اربع عناصر

 .رغبتكم بالحصول على مزيد من التدريب -1
 .رغبتكم بالحصول على رواتب تقاعد -2
 .رغبتكم بالحصول على المساعدة بحضور مؤتمرات دولية -3
لاشارة الى معضلات رغبتكم بالحصول على بطاقات هوية وخاصة تلك التي تتجنب ا -4

 .ومشاآل الاشارة الى الانقاذ
  

  .واننا محظوظين اننا آنا قادرين على الايفاء بجميع هذه الطلبات الاربعة
  

 .ان هذا المؤتمر هو نتيجة مباشرة لرغبتكم بالحصول على مزيد من التدريب -1
 شرارة آانت" الدارسون العراقييون في خطر" الذي رسالته تقول –العجيلي . لقد آان د -2

 سوف يعلق على رواتب التقاعد ، واعتقد انكم سوف تكونون –البدء لجهودنا وعملنا 
 .مسرورين بملاحظاته

ولقد وجدنا اموالا من خلال علاقتنا بالمؤسسات والحكومات والمتبرعين من القطاع  -3
 .الخاصل حتى نساعد بعضا منكم في حضور المؤتمرات الدولية



راحة من خمس الى عشرة دقائق لتوزيع بطاقات الهوية واخيرا سوف نأخذ الان فترة  -4
 .التي اعددناها بصفة دارس زائر والتي طلبتموها

  
آل هذا حصل لأن زملائنا عبروا عن احتياجاتهم في الاجتماعات التي تمت بيننا ، ونرغب القيام 

 او 5وس بعد باآثر من ذلك ولكن نريد مقابل ذلك ان تقوموا بتنظيم أنفسكم ، وعندما نعود للجل
  . دقائق فانني اريد ان اتحدث عن الشكل الذي يمكن ان يكون به هذا التنظيم10

  
  

لقد قمنا بما نستطيعه للايفاء بطلباتكم ولكن اقول لكم بصراحة فقد عملنا نوعا ما في الظلام ، هل 
ومحمد  ر اليوم فانه آان على جانيتالذي اعطيانكم اياه هو الذي اردتموه؟ وآما تظهر الامو

 شخصا مختلفا ، وبصورة حتمية فاننا لن نقوم بذلك بصورة 75-50 وندى ان يسألوا ليوسا
صحيحة ، وآان من المحتمل ان نصل الى ذلك بصورة اسرع وربما بصورة ادق اذا آان هناك 

  .منظمة تمثلكم
  

نا ايضا ان يمكن ان تقوم تلك المنظمة بتنسيق الاجتماعات مع آل من الزملاء هنا في عمان ويمكن
 وبغداد – القاهرة – دمشق –نجد اموالا لتمكينكم القيام او بواسطة مؤتمرات الفيديو مع نيويورك 

، ويمكن ان تقوم هذه المجموعة بنشر المعلومات اآثر من مرة واحدة في آل شهر او شهرين ، 
 التربية ما هي فرص: ويمكن ان يعلم اعضاء تلك المجموعة عن آيفية عمل الاعضاء الآخرين

والتعليم القائمة ، ما هي الخبرات التي يملكها العائدون للعراق ، ما هي الخدمات غير تعليم 
الجامعة المستضيفة يمكن ان تقدم من قبل  دارسينا؟ وان مبادرات التعليم الالكتروني عن طريق 

مويلا لتطوير الفيديو هي فقط امثلة على ذلك ، واذا تستطيعون تنظيم ذلك فانه يمكن ان نجد ت
المساقات للشباب العراقي في عمان الذين يحتاجون الى مزيد من فرص التعليم ، فهل تستطيعون 
تنظيم بعض من التعليم الجامعي لبعض منهم؟ هل يمكن ان تعدهم وزارة التعليم العالي وتعتمدهم 

  عند العودة الى العراق؟
  

ا ما يفعل اعضاء الروابط الجامعية في يمكن ان يساعد اعضاء تلك المجموعة بعضهم البعض آم
دول أخرى ، ويمكن ان تساعد تلك المجموعة بتطوير فرص جديد مثل برنامج تعليم عبر الفيديو 

 الممولة جزئيا في آردستان 3عبر العالم العربي ويساعدنا في تطوير السياسات مثل زمالة السنة 
  .انني اتكلم عن افكار فقط: هذه ليست عروضاو السنة الرابعة اذا آان هناك حاجة الى ذلك ، ان 

  
ومن اجل جعل هذا يحدث فانني اتمنى على هؤلاء منكم الذين يشارآون هذه الفكرة ان يتكلموا مع 
ندى السوز وان تضعوا اسمكم للمساعدة في تطوير لجنة تنفيذية ، الا اذا ان الكلام بان العراقيين 

لك المنطق فانكم سوف تستثنون الانتخابات القادمة لا يملكون خبرة في مثل هذا العمل ، وبذ
وتدعون الحكام المستبدين والاطراف الخارجية تدير شؤون الدولة ، وانني اعتقد انه لا احد 

  .يرغب بتلك الفكرة
  

ومن ثم فانني اريد في هذه الملاحظة ان انهي الاجتماع ولكن قبل القيام بذلك فانني اريد ان 
الذي لقيناه في الاردن واشكر الكثير من الاصدقاء الذين جعلوا مجمل هذا اعترف بالكرم الدائم 

  .المشروع ممكنا
  

ارغب بالتعبير عن شكري وامتناني لجميل رعاتنا العظام سمو الامر طلال وسمو الاميرة غيدا ، 
ونيابة عن المجلس والموظفين والمشارآين في صندوق انقاذ الدارسين والباحثين فانه يجب ان 



ول اننا ممتنين جدا لمساعدتهم القيمة جدا ، ويسرنا القول بان سمو الاميره غيدا هي عضو في اق
  .مجلس صندوق انقاذ الدارسين

  
واحب ان اعبر ايضا عن شكري للاعضاء الاخرين في مجلس صندوق انقاذ الدارسين الذين 

يين في العالم والقائد ليو ميلاميد وهو احد اعظم المفكرين التجار: حضروا معي في هذه الرحلة
 جوليان جونسون وهو قائد –الكبير لمؤسسة شيكاغو ميرآانتيال اآسشينج المشهورة عالميا 

  .امريكي في تمكين طلاب داخل المدينة من تطوير مهن تجارية
  

  :وارغب ايضا بالعبير عن شكري للعديد من الضيوف
يتون المشهورة والذي نتناقش مورو دي لورينز والذي هو هنا آممثل لمؤسسة جون تيمبل  -

  .معه بخصوص مبادرات تعليم اضافية في الشرق الاوسط
  .ابني توم جارآي الذي آان مساعدا قريبا لي في العدد من اعمالي التجارية  -
   –مارك ويلسون وبسمه عماوي من سفارة الولايات المتحدة في عمان   -
  

افتنا في هذه الايام من التدريب صفوان المصري لضي. وخاصة د" آيوميرك"واشكر ايضا 
  .المصري هنامعنا في هذا اليوم. وتقديم مرافقهم لكثير من اجتماعاتنا ، ويسرنا  وجود د

  
واننا نشكر الدعم والمساعدة الرائعة لسمو الامير حسن وسمو الاميرة سمه ، حيث ان العديد من 

  :المؤسسات المستضيفة المقدمة اليوم هي تحت اشرافهم
 ة العليمة الملكيةالجمعي -
 جامعة الاميره سميه للتكنولوجيا -
 مرآز الامن البشري الملكي -
 .متحف الاردن -

  
واننا ممتنون لهم ، الى هؤلاء المستضيفين والى المستضيفين الاخرين لدراسينا في الاردن 

  .وخلال منطقة الشرق الاوسط
  

 بروفسورات –هؤلاء الدراسين  دارسا الذين حضروا الى هذا المؤتمر ، و55واننا بالطبع نشكر 
 فهم يمثلون معرفتهم وتعلمهم العظيم – هم سبب اننا جميعا هنا اليوم –" أي أي إيه"زائرين من 

  .وامكانيتهم للتقدم الايجابي
  

اننا في مرحلة عظيمة من تطور المنظمة ، آيف وصلنا الى هنا؟ الى اين نحن ذاهبين ؟ والاآثر 
  دونا الى هناك؟اهمية آيف ان دارسونا قد قا

  
 سنوات وقمنا بانقاذ ما يزيد عن 8آما قلت في البداية فان صندوق انقاذ الدارسين نفسه قد بدأ قبل 

 ولكن قصتنا العراقية فعلا بدأت تماما قبل – منذ لك الوقت  دولة42 دارسا من اآثر من 300
  .ثلاث سنوات

  
هاد ضد الدارسين ، ولكنه بدأ بشيء ان ذلك العمل لم يبدأ بانفجار واحد آبير او مسلسل اضط

  .رسالة: ابسط وبعنف اقل
  

لقد آان ذلك حوالي قبل ثلاث سنوات عندما استلمنا رسالة مفاجئة جدا ، ومع ان الدارسين 
 واستطعنا ان نرى –العراقيين آانوا يتواصلوا معنا للحصول على المساعدة لبعض من الوقت 



: ه الرسالة لم تكن من دارس ولكن من وزير حكومي فان هذ–بوضوح بان الامور آانت سيئة 
  .العجيلي الذي هو معنا في هذا اليوم. وزير العراقي للتعليم العالي د

  
  .الان يتم قتل دارسونا ، الرجاء ان تنقذوهم: لقد آانت الرسالة بسيطة ، فلقد قالت

  
 منحة سنويا 30-20قدم  الذي آان حتى ذلك التاريخ ي–وبنفس الوقت فان صندوق انقاذ الدارسين 

 آان لديه العديد من المتقدمين من العراق ، فلقد آانوا دارسين – متقدم او ما يقارب ذلك 100من 
 من آبار الدراسين والباحثين وعمداء الجامعات ورؤساء الاقسام واآثر من –رائعين ومذهلين 

  .ذلك ، فلقد آانوا راس المال الفكري للعراق وآانوا ينزفون
  

ذه المرة آان صندوق انقاذ الدارسين جاهزا ومستعدا ، ففي آل اجتماع للجنة الاختيار فان في ه
عددهم والحاجة وحتى نوعية المتقدمين العراقيين لدينا اجتاحوا اختيارنا ، ولذلك فان آثير من 

  .اختيارات الدارسين العراقيين بينت بان برنامجنا العالمي آان في خطر
  

لى الاردن حيث قابلنا الامير طلال والاميرة غيدا وعرضوا علينا قلوبهم ولذلك فقد سافرنا ا
العجيلي لعدة مؤسسات ومتبرعين حكوميين ، ولقد قدمت لنا . وارضهم ، ولقد قدما رسالة د

ميليندا دعما طارئا مباشرا ، وتبع ذلك بسرعة مؤسسة لونسبيري ووزارة & مؤسسة بيل 
  .من المساهمين والمؤسسات من القطاع الخاصالخارجة الامريكية  آما فعل عدد 

  
العجيلي في لندن وقام بحثنا وتشجيعنا بصورة آبيرة، وانه ووزارته . قلنا نعم ولنبدأ ، ولقد قابلنا د

 ولم يطلب منا تزويده بوقائع او اسماء ، فهو يحترم الحقيقة –لا يشارآنا في الترشيح او الاختيار 
، وعلى آل حال فانني اريد ان اقر بمشارآته الخلاقة والمبدعة واريد القائلة بان هذا هو برنامجنا 

  . الان ان اطلب منه التكلم ببضع آلمات لمساعدتنا في انهاء هذا الاجتماع
  

ومن اجل اعطاء آل شخص الفرصة للسماع منه فانني ادعو جميعكم لتناول وجبة الافطار معنا 
 صباحا ، وسوف يتكلم 7ترآونتينتال في الساعة  في فندق ان9/1العجليلي غدا السبت . ومع د

باختصار ومن ثم قال لي انه سوف يجيب على أي اسئلة تقدموها وقال لي انه يرحب خصوصا 
  .بالاسئلة الصعبة

  
  . لنا الشرف ان تلقوا خطابا والذي بعده سوف انهي هذه الجلسة–العجليلي . د
  

  :عندما أعود
  . لشرف عظيم لنا ان تكونوا جزءا من برنامجناانه: السادة البروفسورات المميزين

  .انكم مجموعة خاصة واننا نتوقع اشياء آثيرة منكم جميعا
  :لذلك دعوني أذآرآم ببضع من الافكار النهائية

 آيف سوف اساعد دولتي ومنطقتي والعالم؟  -
 آيق سوف في بدوري الخاص آدارس وباحث؟ -
 آيف سوف اساعد في تقدم المعرفة والتقدم؟ -

  
 الطريق الذي سلكناه حلال هذا المشروع لم يكن سهلا ولكن يمكن ان يؤدي الى التقدم والسلام ان

  .والامل في مستقبل افضل
  



 ليس فقط –يجب ان يشمل هذا المستقبل الافضل التعليم العالي ويجب ان يشمل ايضا جميعكم 
  .ينون الطرق لنا ولكن ايضا القادة الحقيقيين لتقدمنا والذين يب–المسافرين الى هنا 

  
: المصري.  د– اعضاء مجلس صندوق انقاذ الدارسين –سمو الامير طلال وسمو الاميرة غيدا 

  .اشكرآم آثيرا جدا
  

عندما اراآم آلم في غرفة واحدة معا فانني لا افكر في الصعوبات التي :  الدارسون المميزون
ن ذلك فانني افكر بالتقدم الايجابي الذي  مع انني اعلم انها آانت آبيرة جدا ، وبدلا م–مررتم بها 

  .حققتموه ، فذلك يملؤني بالامل بمستقبل لامع لكم ولنا وللاردن وللعراق ولجميعنا
  

  النهاية
 


